

REPUBLIQUE DE GUINEE

Travail - Justice - Solidarité



PRIMATURE

Déclaration de la République de Guinée

Bilan et perspectives de transformation du système alimentaire national

Sommet UNFSS+4 – Addis-Abeba, 28–29 juillet 2025

Conakry, Juillet 2025

Excellences,
Mesdames et Messieurs les Chefs d'État et de Gouvernement,
Distingués Partenaires et Délégués,
Mesdames et Messieurs,

La République de Guinée exprime sa profonde gratitude au Secrétaire général des Nations Unies, au Gouvernement éthiopien ainsi qu'aux organisateurs du présent Sommet UNFSS+4, qui marque une étape cruciale dans la dynamique mondiale de transformation des systèmes alimentaires, quatre ans après les engagements fondateurs de 2021.

La Guinée s'inscrit résolument dans cette dynamique, en cohérence avec la vision stratégique du Gouvernement portée par Son Excellence Monsieur le Président de la République et déclinée dans le Programme SIMANDOU 2040. Cette vision vise à bâtir une Guinée prospère, souveraine, verte et solidaire, s'appuyant sur un développement économique durable, une transformation structurelle des secteurs productifs, et un capital humain renforcé.

Au terme de ce cycle de quatre ans, le bilan national révèle à la fois des avancées significatives et des défis persistants :

I. Un bilan multisectoriel ancré dans les priorités nationales

Depuis 2021, la Guinée a franchi des étapes importantes dans la réforme de son système alimentaire :

1. Renforcement de la gouvernance et de la coordination :
La mise en place et l'opérationnalisation du Comité National Multisectoriel du Système Alimentaire et Nutritionnel (CNMSAN) ont permis une meilleure coordination des politiques publiques, avec l'implication effective des ministères sectoriels, du secteur privé, de la société civile, des chercheurs et des partenaires techniques et financiers.
2. Réformes politiques et planification stratégique :
Le pays s'est doté de plans et stratégies alignés sur l'Agenda 2030, notamment un Plan National de Sécurité Alimentaire et Nutritionnelle, des engagements renouvelés dans le cadre de Nutrition for Growth (N4G), et une intégration progressive de la nutrition dans les politiques sectorielles (agriculture, santé, éducation, protection sociale).
3. Amélioration des mécanismes de suivi et de redevabilité :
Des outils de suivi ont été mis en place pour cartographier les interventions, analyser les budgets alloués à la nutrition et suivre les résultats de manière désagrégée. Un tableau de bord numérique dynamique centralise les données sur l'ensemble des acteurs et actions.
4. Promotion de la résilience et de la durabilité :

La Guinée a lancé des initiatives en agroécologie, en diversification agricole et en fortification alimentaire. Des efforts notables ont été déployés pour soutenir les petits producteurs, améliorer l'accès aux intrants agricoles, promouvoir la production locale, renforcer la chaîne de valeur, et soutenir la fortification des aliments.

II. Le programme SIMANDOU 2040 : un levier pour la transformation alimentaire

Le Programme SIMANDOU 2040, au-delà de l'exploitation responsable des ressources minières, constitue un catalyseur de transformation économique et sociale, à travers :

- Le développement des infrastructures logistiques et énergétiques qui profiteront également à la productivité agricole et à l'intégration des marchés ruraux ;
- La création d'un écosystème agro-industriel moderne dans les zones d'influence du corridor minier, intégrant les dimensions environnementales, nutritionnelles et sociales ;
- L'opportunité d'investir durablement dans le capital humain, en particulier les jeunes et les femmes, à travers l'éducation nutritionnelle, la formation technique et l'accès aux financements.

SIMANDOU 2040 offre ainsi à la Guinée une vision intégrée de la souveraineté alimentaire, combinant les leviers économiques, sociaux et environnementaux au service d'un développement endogène et équitable.

III. Défis persistants

Malgré les progrès enregistrés, la Guinée reste confrontée à des défis majeurs :

- Un taux élevé de malnutrition chronique 25% et une malnutrition globale aiguë 6,7% particulièrement chez les enfants de moins de cinq ans ; une anémie chez les femmes en âge de procréer 46% et une insuffisance pondérale de 16% ;
- Une faible productivité agricole, aggravée par les effets du changement climatique et l'insuffisance des infrastructures rurales ;
- Un accès encore limité des ménages à une alimentation saine (69%), abordable et diversifiée, notamment en milieu urbain et périurbain ;
- Un financement national en nutrition encore en deçà des besoins identifiés.

IV. Engagements pour les années à venir

Face à cela, la République de Guinée prend les engagements suivants : La République de Guinée réaffirme aujourd'hui sa détermination à accélérer la transformation de son système alimentaire, à travers les engagements suivants :

1. Renforcer la gouvernance multisectorielle, en pérennisant le Comité national et ses démembrements déconcentrés ;
2. Accroître les investissements publics et privés dans l'agriculture durable, la nutrition et la protection sociale, avec une attention particulière portée aux femmes, aux jeunes et aux populations vulnérables ;
3. Accélérer la mise à l'échelle de la fortification alimentaire, l'éducation nutritionnelle, et les régimes scolaires durables ;
4. Renforcer la résilience climatique du système alimentaire, à travers des pratiques agricoles durables, l'irrigation et la gestion intégrée des ressources naturelles ;
5. Promouvoir l'éducation nutritionnelle et la fortification alimentaire, en ciblant les écoles, les communautés et les marchés ;
6. Mobiliser davantage de ressources nationales et internationales, dans le cadre de partenariats transparents et orientés vers l'impact ;
7. Faire du programme SIMANDOU un levier d'aménagement du territoire et de transformation rurale, intégrant la durabilité alimentaire au cœur de la stratégie de développement ;
8. Améliorer les mécanismes de suivi, évaluation et redevabilité, en s'appuyant sur les technologies numériques, les données probantes et les évaluations indépendantes.

Conclusion

La Guinée réaffirme avec force sa volonté de bâtir un système alimentaire résilient, inclusif, équitable et durable, en s'appuyant sur sa vision nationale de transformation, les opportunités du SIMANDOU 2040, et l'élan collectif du Mouvement SUN et du système des Nations Unies.

La Guinée appelle à une solidarité internationale renouvelée, à une meilleure coordination des ressources et à une responsabilisation accrue des États et des partenaires. Nous restons convaincus que la transformation des systèmes alimentaires est un levier puissant pour bâtir des sociétés plus justes, plus saines et plus résilientes.

La Guinée est prête à jouer pleinement sa part.

Je vous remercie.